



ECOLE DE TIR : bilan d'activité 2019/21

Deux années fortement perturbées par la crise sanitaire :

Les saisons 2019/20 et 2020/21 ont été marquées par la crise sanitaire dont les impacts se sont traduits par une baisse générale de l'activité, suite aux obligations réglementaires de fermeture totale ou partielle des équipements sportifs accueillant du public. Les activités pédagogiques à destination des enfants ont été particulièrement impactées par ce contexte d'instabilité et d'incertitude car se déroulant essentiellement en espace clos (pas de tir 10m). A plusieurs reprises, le club a été dans l'obligation d'interdire ou de restreindre l'accès à ses équipements, générant frustration et parfois, perte de motivation chez nos jeunes tireurs. Dans la mesure de ses possibilités, notre association a tenté de maintenir ses activités à destination des enfants, notamment en aménageant les séances pédagogiques et les équipements afin de pouvoir pratiquer l'activité en extérieur lorsque la météo le permettait.

Malgré ce contexte chaotique et une activité en « dent de scie », nos jeunes tireurs sont majoritairement restés fidèles à leur activité et assidus aux séances pédagogiques proposées par le club. Nous constatons peu d'abandons et déplorons malheureusement les effets discriminatoires des pass sanitaire puis vaccinal qui dans certains cas, ont exclus de manière définitive nos jeunes tireurs. En dépit de ces conditions particulières, la plupart de nos tireurs débutants ont pu accéder au niveau « Cible Blanche ». Nous avons pu maintenir une ambiance agréable et conviviale malgré le port du masque, les mesures de distanciation et d'hygiène obligatoires.

Les compétitions départementales et régionales ayant été annulées, nous avons organisé plusieurs « mini-concours » au sein du club afin de maintenir l'entraînement sportif et la motivation olympique de nos jeunes tireurs. Avec l'espoir d'un apaisement de la situation sanitaire et la perspective du renfort de deux encadrants supplémentaires, la saison 2021/22 devrait permettre à l'Ecole de Tir de franchir une nouvelle étape dans le développement de ses activités.

1/ Evolution du nombre de participants :

Organisée en 3 groupes de 5 participants les mercredis après-midi et un groupe de 2 participants, associé aux groupes de l'Ecole Municipale des Sports (EMS) les mercredis matin, L'Ecole de Tir a été et s'est maintenue au niveau maximal de sa capacité d'accueil, soient : 17 jeunes tireurs de 9 à 16 ans.

| Saison 19/20 | Poussins | | | Benjamins | | | Minimes | | | Cadets | | | Total |
|-----------------|----------|---|---|-----------|---|---|---------|---|---|--------|---|---|-------|
| | N | R | T | N | R | T | N | R | T | N | R | T | |
| Filles | | | | 1 | | 1 | | 1 | 1 | 2 | | 2 | 4 |
| Garçons | | 1 | 1 | 2 | 5 | 7 | 1 | 3 | 4 | 1 | | 1 | 13 |
| Total | | 1 | 1 | 3 | 5 | 8 | 1 | 4 | 5 | 3 | | 3 | 17 |

| Saison 20/21 | Poussins | | | Benjamins | | | Minimes | | | Cadets | | | Total |
|-----------------|----------|---|---|-----------|---|---|---------|---|---|--------|---|---|-------|
| | N | R | T | N | R | T | N | R | T | N | R | T | |
| Filles | | | | 1 | | 1 | 1 | | 1 | | 3 | 3 | 5 |
| Garçons | | | | 2 | 5 | 7 | | 5 | 5 | | | | 12 |
| Total | | | | 3 | 5 | 8 | 1 | 5 | 6 | | 3 | 3 | 17 |

Les données relatives aux saisons 2019/20 et 2020/21 montrent :

➤ **Un public majoritairement constitué d' « habitués » et d' « anciens » :**

La forte part des renouvellements (R) de licence (59% en 2019/20 et 76% en 2020/21) traduit la fidélité de nos jeunes tireurs dont la plupart sont aujourd'hui inscrits depuis la réouverture de l'Ecole de Tir en 2018/19. Les groupes sont souvent constitués d'enfants qui se connaissent d'une saison à l'autre et développent ainsi des relations d'amitié qui dépassent parfois le simple périmètre de la vie de notre club. Ceci explique également la stabilité des classes d'âges ainsi que son déplacement à venir vers les tranches les plus âgées. Les demandes pour de nouvelles inscriptions sont de plus en plus nombreuses et nos disponibilités de plus en plus faibles, c'est pourquoi nous procédons selon le principe d'une liste d'attente.

➤ **Un public encore très masculin :**

Malgré l'arrivée de deux jeunes nouvelles participantes, la part des filles reste faible au sein de l'Ecole de Tir, de moins d'un quart des effectifs en 2019/20, elle peine à atteindre le seuil du tiers en 2020/21. Cette situation est très certainement, le reflet d'un contexte socio-culturel qui cantonne encore certaines activités sportives dans des représentations collectives associées de manière exclusive à la virilité masculine.

Le développement de la pratique féminine du tir sportif est l'une des priorités de notre club, il est également l'un des objectifs de l'Ecole de Tir. La mixité de genre est toujours un apport pédagogique et éducatif essentiel à la dynamique d'apprentissage des groupes et comme nous le confirme également notre expérience, à son ambiance. La répartition des filles dans les classes d'âges nous montre ainsi une plus grande mixité des groupes de la saison 2019/20 à la saison 2020/21, nous souhaitons que cette tendance puisse se poursuivre dans les années à venir.

2/ Activités pédagogiques et performances sportives :

➤ ***Cibles Couleurs :***

Les nombreuses interruptions d'activité qui ont marqué la saison 2019/20 ne nous ont pas permis de délivrer le niveau « Cible Blanche » aux jeunes tireurs débutants. Quatre d'entre eux ont pu toutefois valider ce premier niveau en début de saison 2020/21. En revanche, la totalité des jeunes tireurs inscrits en 2020/21 a validé le niveau « Cible Blanche » durant la saison. Malheureusement, nous n'avons pas pu bénéficier des conditions favorables à l'organisation des épreuves du niveau « Cible Jaune ». Au total, 8 jeunes tireurs ont été qualifiés de la « Cible Blanche » durant la période 2019/21, portant le total des titulaires de ce premier niveau à 16 jeunes tireurs pour l'ensemble de l'effectif de l'Ecole de Tir, soient près de 95% des inscrits à l'issue de la saison 2020/21.

➤ ***« Mini-concours » :***

Parfois à la dernière minute, l'ensemble des compétitions officielles pour les Ecoles de Tir a été annulé durant les deux saisons touchées par la crise sanitaire. Afin de maintenir un esprit de compétition et d'évaluer les capacités de nos jeunes tireurs, nous avons organisé plusieurs « mini-concours », associant certains membres bénévoles du club afin de jouer le rôle très officiel du « juge arbitre ». Par cette pratique pédagogique, nous avons pu contribuer à maintenir la motivation et l'esprit de compétition chez la plupart de nos jeunes tireurs.

➤ ***Activité périphérique, l'EMS :***

Bien que ne faisant pas partie des activités de l'Ecole de Tir, les séances d'initiation proposées dans le cadre de l'Ecole Municipale des Sports (EMS) y sont étroitement liées car touchant à un public enfant mais également, du fait que de nombreuses demandes de nouvelles inscriptions sont à l'heure actuelle, issues de jeunes ayant découvert la discipline dans le cadre de ce dispositif. Organisée en un puis en deux

groupes les mercredis matins, l'EMS a permis durant deux saisons, à près d'une vingtaine d'enfants de découvrir le tir sportif. Trois d'entre eux ont par la suite intégré l'Ecole de Tir.

➤ **Adaptation des activités :**

Les multiples et successives mesures sanitaires, nous ont conduits à devoir repenser nos modalités pédagogiques et logistiques afin de garantir une continuité d'accès maximale à nos jeunes tireurs. Lors des périodes de restriction partielle et quand la météo l'a permis, nous avons déplacé l'activité vers les pas de tir situés en extérieur puis nous avons organisé un pas de tir 10m., en espace totalement ouvert et spécifiquement dédié aux jeunes tireurs ainsi qu'aux débutants du club. Bien que tributaire des conditions climatiques, cette organisation a permis de maintenir au moins partiellement, l'activité auprès de nos jeunes tireurs. Nous avons également mis en place une progression pédagogique spécifique pour les jeunes de plus de douze ans afin qu'ils puissent bénéficier d'une initiation à la carabine 22LR en espace totalement ouvert, sous réserve d'une autorisation parentale et de l'accord des encadrants du club.

Perspectives pour la saison 2021/22 :

En souhaitant que les restrictions dues à la crise sanitaire aient moins d'impact sur notre activité et dans la perspective d'un renforcement de l'équipe pédagogique, nous espérons que la saison 2021/22 sera celle du développement de notre Ecole de Tir, tant du point de vue quantitatif que du point de vue qualitatif.

Une nouvelle organisation pédagogique devrait nous permettre de répondre aux demandes croissantes d'inscriptions mais également à la nécessité de continuité et de progression pour les plus âgés de nos jeunes tireurs, tout en tenant compte des relations d'amitié et de proximité qui se sont tissées au sein des groupes durant ces trois dernières années.

Ainsi pour la saison 2021/22 nous envisageons de porter l'effectif maximal de l'Ecole de Tir à 27 inscrits auxquels pourront venir s'ajouter jusqu'à 8 participants de l'EMS par trimestre. D'une capacité d'accueil maximale de 21 jeunes tireurs à l'issue de la saison 2021, nous souhaitons porter cet effectif à 35 jeunes tireurs accueillis hebdomadairement pour la saison 2021/22 (Ecole de Tir + EMS), soient près de 10% du total des membres de notre club.

Enfin, nous espérons vivement que l'organisation des championnats départementaux et régionaux puisse enfin permettre à nos jeunes talents d'expérimenter la réalité des épreuves officielles de compétition mais également et surtout, d'être récompensés à la hauteur de leurs talents et de leurs qualités, propres à chacun.